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ЧЕТВЕРТАЯ СЕССИЯ РАЙОННОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
Восьмого декабря в Тотьме состоялась 

очередная четвертая сессия районного 
Совета народных депутатов.

На сессии заслушан и обсужден до
клад председателя районной плановой 
комиссии депутата Н. Е. ВЕЛОЗЕРО-  
ВО Й  «О  государственном плане эконо
мического и социального развития райо
на на 1981 год и выполнении государст
венного плана социального н экономичес
кого развития за 1980 год».

Сессия также рассмотрела бюджет 
района на 1981 год, доклад о (котором 
сделала заведующая райфо Г. П. КАЛА-  
ВИ Н А .

С содокладом по этим вопросом высту
пил председатель постоянной планово
бюджетной комиссии Совета депутат 
И. В. Л А З А Р Е В .

В обсуждении вопросов приняли уча
стие председатель колхоза «Родина» 
депутат В. А . Ж Е Н И Х О В , председатель 
исполкома Пятовского сельского Совета 
депутат А . И. Л И Н Ь К О В , председатель 
колхоза «Большевик» В. В. В И Н О К У 
РО В , директор районного производствен* 
ного управления бытового обслумшваиня 
населения А . Н . И Г О Ш Е В , кондитер 
районного объединения общественного 
питания депутат Н. Н . Б А Ч А Л Д И Н А ,  
начальник Тотемского строительно-мон
тажного управления треста «Вологда- 
гражданстрой» В. П. К У Ш Е Р Е К И Н , об- 
рубщнца сучьев Камчугского лесопункта 
депутат Р. П. Т О Н К О В С К А Я , заведую
щий отделом породного образования де
путат Н. К. Р Ы Ч К О В , председатель ис
полкома Маныловского сельского Сове

та Б. В. М Е Н Ь Ш И К О В , председатель 
исполкома районного Совета народных 
депутатов депутат В. Ф . З А Х А Р О В .

По обсужденным вопросам приняты 
соответствующие решения. Государствен
ный план экономического и социального 
развития района на 1981 год утвержден. 
Также утвержден бюджет района на 
1981 год по доходам и расходам в сумме 
4  миллиона 407  тысяч 100 рублей.

Депутаты заслушали информацию за
местителя председателя исполкома рай
совета депутата И. Н. Ж И Г А Н О В А  о 
ходе выполнения решения сессии райсо
вета от 6 марта 1980 года «О  повыше
нии качества капитального строительст
ва», приняли ее к сведению и потребо
вали от руководителей строительных ор
ганизаций разработать на 1981 —  19о_

годы мероприятия по дальнейшему по
вышению качества строительных работ 
и осуществить их.

Затем председатель постоянной комис
сии Совета по промышленности депутат 
П. Н. С К О М О Р О Х О В  отчитался о рабо
те комиссии. По отчету принято соответ
ствующее решение.

Сессия решила организационный во
прос. В связи с переходом на другую ра
боту и выбытием за пределы района ос
вобождены— от обязанностей депутата и 
секретаря исполкома районного Совета 
народных депутатов М . М. Новоселова, 
от обязанностей депутата и члена испол
кома —  В. Г. Васильев.

Членом исполкома избрана депутат 
от избирательного округа №  74  Т. Н. 
Ч У Х И Н А .

В ВЫПОЛНЕНИИ ПЛАНОВ НЕ ДОЛЖНО БЫТЬ ОТСТАЮЩИХ
Докладчик по первому во

просу председатель районной 
плановой комиссии депутат 
Н. Е. Белозерова отметила, что 
сессия проходит в обстановке 
всенародного политического и 
трудового подъема, вызванного 
подготовкой к XXVI съезду 
КПСС, который подведет итоги 
выполнения заданий десятой пя
тилетки н определит стратегию 
и тактику социально-экономиче
ского развития страны на один
надцатую пятилетку.

Прежде чем доложить о пла
не на 1901 год, продолжает до
кладчик, позвольте остановить
ся на выполнении основных по~ 
казателсй плана 1980 года. За
дания одиннадцати месяцев 
промышленные предприятия вы
полнили по производству про
дукции .на 100,7 процента, по 
реализации — на 102,4 процен- 

I* та. Сверх годового плана пред
приятия реализуют продушит 
более чем но 300 тысяч рублей. 
Устойчиво работает хлебоком
бинат. Пятилетий план реали
зации продукции нм выполнен 
к НО ноября. Успешно справил
ся  с заданием 11 мое л цен по 
производству н реализации про 

I думцин, выработке товаров 
I культурно^ытового назначения
I Сухонский леспромхоз. На втом 
I предприятии ведется большое 
I строительство, на год капиталь 
I ные вложении составят 232 ты- 
I еячи рублей,

Имеете с тем в работе про*
I мышлеиных предприятий есть 
I серьезные недостатки. Мясо- 
I комбинат н филиал объединения 
I • Нологдахнмлес* недодали ана*
I чигелмюс количество продуй* 
1цни. Тотсмский и СухоиеКНЙ 
•'H'iMipni\i\o;ii,r н производстве до 

■ловой древесины отстают от
II '•‘•in на 27 тысяч 'кубометром. 

(Маслозавод пе.цопостаинл потре
бителям :'?() центнеров масла и 
1100 центнеров цельномолочной

ФЦД УКЦНИ,
Очень медленно растет нронз- 

роднтел мнить труда. Нынче вы- 
■шботкл на одного рабочего ос 
■а с тс и на уровне II)/б года. За- 
luiiHc но росту производитель
ности I руда ВЫПОЛНИЛИ только 
■лесокомбинат, типографии, лес 
11,;> п раНсельхозгехиика. I 1а *;ш 
чпоой работы по улучшению не 

|)Ль;1онання пропонцд'стнин.пых 
|о|цноетеП, материальных, тру 
>иьг\ н фннансоиых ресурсом 
•Л предприятий но иыполимет 
(ановых заданий по омшоми 
;с|(нм показателям. Па донять
ГПЩ гц ПЯТЬ |Ц)СДПрИЯТНП ДО- 

с гили удорожание себестшг 
* и продукции на -1U0 тысяч 

Олей, в том число ТотемекиИ 
кмфомхоя на МП) тысячу, мл 
ома мод ни 30, мясокомбинат

пред-
чтобы

— на 19 тысяч рублей 
Задача промышленных 

прпятпй состоит в том, 
изыскать дополнительные ре
зервы для выполнения плано
вых показателей этого ' года н 
первого года одиннадцатой пя
тилетки.

Далее тов. Белозерова ана
лизирует положение в сельском 
хозяйстве. Нынче работа тру
жеников села была осложнена 
неблагоприятными погодными 
условиями. Тем не менее, бла
годаря лучшей организации тру
да, Оолее аффективному исполь
зован то техники, самоотвержен
ному трзвду людей среднегодо- 
вой объем производства зерна 
и молока по сравнению с пре
дыдущей пятилеткой возрос на 
• I и на 8,8 процента, поголовье 
крупного рогатого скота увели
чилось почти на 12 процентов, 
в том числе коров на 6,-1 про
цента. Среднесдаточный вес од 
ной головы скота поднялся на 
31 килограмма. Наибольшего 
прироста добились колхозы «Си
гнал»* и «Пелнкоодворье», совхоз 
«Тотсмский».

Сельскому хозяйству оказана 
большая государственная по
мощь. Объем капитальных вло
жений на селе за пятилетие со
ставит 21 миллион рублей. По
строено много животноводчес
ких помещений, складов, зерно
очистительных сушильных пунк
тов, он л оси ых траншей. Введе
ны в эксплуатацию 95 жилых 
домов, четыре детских учреж
дения, объекты социально-куль
турного назначения.

Хозяйства района получили 
398 тракторов разных марок,
HI зерновой комбайн, 117 гру
зовых автомобилей.

Значительно улучшилось бла
госостояние колхозников. Пом 
росла на 21 процент оплата тру

да.
Однако следует признать, что 

темпы развития сельского хо
зяйства не обеспечивают выпол
нение государственных планов 
закупок сельхозпродукции. Ке 
ли пятилетий план закупок 
картофеля и шерсти выполнен, 
то но молоку, скоту, зерну, омо- 
щам и льнопродукцни допущено 
большое отставание.

Немало делается для улуч
шения торгового и бытового об- 
слушгиания населения. Розннч* 
i n , товарооборот государствен
ной II кооперативной торговли 
за одиннадцать месяцев выпол
нен на 10М.Г> процента. К уров
ню Ю7б гоаа он возрастет на 
I | процентом. Торгующие орга
низации стали лучше решать 
вопросы выборки фондов, про* 
движения товаром и 
есть. Однако еще не

случаи перебоев с продажей 
хлеба не только на селе, но и в 
городе, не выдерживается ассор
тиментный минимум товаров в 
магазинах. Исполкомы город
ского и сельских Советов слабо 
занимаются вопросами улучше
ния торговли.

План по бытовому обслужи
ванию населения за одиннад
цать месяцев выполнен на 101.2 

^процента. К уровню прошлого 
года услуги возросли на 12 
процентов, в том числе на селе 
на 13 процентов. Однако не все 
предприятия выполняют уста
новленные планы и не по всем 
видам услуг. Крайне неудовле
творительно работает районный 
узел связи по доставке и от
правке почтовой корреспонден
ции, газет, посылок. Телефон
ная связь не обеспечивает в 
полной мере потребности насе
ления, не дает возможности по
стоянно и оперативно пользо
ваться этим видом услуг.

В районе ведется большое до
рожное строительство. Нынче 
будет введено 30 километров 
новых дорог. Однако это на во
семь километров меньше запла
нированного. Не все строитель* 
ные организации полностью ос
ваивают отпускаемые средства, 
■вовремя сдают пусковые объек
ты. Прошли сроки сдачи школы 
на 640 мест в поселке Юбилей
ный, клуба в колхозе «Путь к 
коммунизму*, магазинов в кол
хозах «Никольский*, «Сигнал», 
поселке Советский. Из 34 жи
лых домов более четверти так и 
не будут заселены в этом году.

Докладчик подробно останав
ливается на планах 1981 года и 
задачах по их осуществлению. 
Проект государственного плана, 
продолжает она, предусматрива
ет дальнейший подъем народно
го хозяйства района и повыше
ние благосостояния трудящихся. 
Основные задачи плана про
должение курса на интенсифи
кацию и повышение эффектив
ности производства на базе ус 
коре нн я научно-технического 
прогресса, укрепление плановой 
дисциплины, осуществление 
строжайшего режима экономии. 
Объем реализации продукции 
по предприятиям местных Сове
тов на 1081 год определен в
сумме I млн. 210 
лей. Хлебокомбинат

тысяч руб- 
должен вы*

торговую

изжиты

печь *1.250 тонн 
,ны\ изделий ~ на 
та больше, чем в 
кондитерских наде 
тонн, увеличить

хлебо-булоч* 
2,4 ироцон- 
этом году, 
лнй — 420 

выработку 
сахара на 

процентов. *
Сухонскому леспромхозу объ

ем реализации продукции д о в о 
дится на уровне 19о0 года. Прс~

фруктово ЯГОДНОГО
ГА ш Г

дусмотрен рост производства то
варов культурно-бытового наз
начения на 11 процентов, в том 
числе мебели на 3,4 процента.

Руководителям предприятий 
необходимо обеспечить макси
мальное использование произ
водственных мощностей, увели
чить выпуск продукции с еди
ницы производственных фондов, 
дальнейшее повышение произ
водительности труда, рацио
нальное использование матери
альных, трудовых и финансовых 
ресурсов, обновление и расши
рение ассортимента товаров на
родного потребления, снижение 
себестоимости продукции и по
вышение ее качества.

В проекте плана предусмот
рена дальнейшая интенсифика
ция сельскохозяйственного про
изводства. укрепление его мате
риально-технической базы, по
стоянное наращивание произ
водства продукции. Планы госу
дарственных закупок сельскохо
зяйственной продукции состав
ляют: скота и птицы — 23 10 
тонн, с ростом к этому году 3,7 
процента, молока — 17.290 
тонн, с ростом на 7.9 процента, 
шерсти — 85 центнеров, зерна

• 2.490 тонн, картофеля — 
900, овощей — 210, льноволок
на — 680, семян многолетних 
трав — 10, сена— 145 тонн.

Управлению сельского хозяй
ства райисполкома, колхозам и 
совхозам необходимо осущест
вить мероприятия по значитель
ному росту производства про
дукции, чтобы безусловно вы- 
полшгть задания но веем ее ви
дам.

Районной инспекции по заго
товкам и качеству сельхозпро
дукции, заготовительным орга
низациям, исполкомам сельских 
Советов необходимо в начало 
января обеспечить заключение 
договоров контрактации с кол
хозами. совхозами и другими 
хозяйствами на 1981 год в соот
ветствии с объемом закупок 
с ел ьхозпродукцн и 11 сполком а м 
сельских Советов уже теперь 
необходимо начать организатор
скую работу среди населения по 
за куну излишков продукции в

будущем году.
Предусматривается провести 

большой объем работ по мелио
рации земель: произвестковать 
5700  гектаров пашни, загото
вить 105 обо и внести в почву 
1 9 00 00  тонн торфа, произвести 
другие работы.

Объем государственных капи
тальных вложений в развитие 
местного хозяйства определен в 
сумме 366 тысяч рублей. Вы
делены средства на достройку 
гаража Сухонского леспромхо
за, 12-квартирного н 27-квар
тирного жилых домов. Районное 
производственное управление 
коммунальных предприятий от
пустит 107 тысяч кубометров 
воды, обработает в прачечной 
100 тонн белья, израсходует на 
капитальный и текущий ремонт 
жилья 115 тысяч рублей.

Объем бытовых услуг населе
нию возрастет на 8 .3  процента 
и составит 965 .8  тысячи рублей.

Сеть учреждений культуры, 
здравоохранения, народного об
разования остается на уровне 

существующей.
Рост основных показателей 

экономического развития опре

делен исходя из имеющихся ре
сурсов с учетом более эффек
тивного их использования.

Одним из основных условий 
выполнения плана 1981 года яв
ляется укрепление государст
венной и плановой дисциплины. 

ф
ф . *

Заведующая районным Фи
нансовым отделом Г. П . Калвбн- 

на доложила сессии, что бюд
жет района и по доходам, и по 
расходам в основном выполня

ется неплохо. Значительно 

больше - - на 164.800 рублей, 
чем в прошлом году, будет из

расходовано на здравоохране
ние. Это яркое свидетельство 

заботы партии и народных С о

ветов о здоровье людей.
По подавляющему большин

ству доходных статей бюджета 
поступления превышают уста
новленные цифры. Это позволя
ет в полном объеме и своевре
менно финансировать намечен-

(Окончание на 2-й стр.)

К СВЕДЕНИЮ ДЕЛЕГАТОВ 
XXXIII РАЙОННОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ
Тотемскнй райком КПСС сообщает, что ХХХШ районная 

партийная конференция открывается 13 декабря 1980 года в 
10 часов в районном Д о т  культуры.

Регистрация делегатов проводится в райкоме КПСС 12 де
кабря с 9  часов до 20  часов и 13 декабря с 8  до 10 часов дня 

в районном Доме культуры.
РАПОННЫП КОМИТЕТ КПСС.
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ЧЕТВЕРТАЯ СЕССИЯ РАЙОННОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
(Окончание.

Начало на 1-й странице).

ные расходы. Однако некоторые 
организации не выполняют пре
дусмотренные планом показате
ли, что ведет к снижению до
ходов. Вот уже ряд лет из-за 
снижения количества показа 
фильмов и посещаемости их ки
носеть недодает в бюджет опре
деленные суммы. И нынче по 
этой причине по предваритель
ным данным из доходов бюд

жета выпадает около 1500 руб
лей.
_  Значительную долю доходов 
составляет налог с оборота. Но 
и здесь наблюдается отстава
ние. Торгующие организации не 
всегда своевременно и не в пол
ном объеме выбирают товары по 
фондам, что ведет к снижению 
поступлений средств в бюджет. 
В магазинах бывают перебои с 
продажей чая, макаронных из
делий. рыбы и некоторых дру
гих товаров, а фонды по ним

далеко не выбраны. По вине 
торгующих организаций и хле
боприемного пункта в бюджет 
не поступило 120 тысяч рублей 
В оставшееся время положение 
следует исправить.

Докладчик подробно останав
ливается на источниках поступ
ления доходов и финансирова
нии организаций местных Сове
тов. В 1981 году доходы и рас
ходы возрастают на 1.1 процен
та. На народное образование 
выделяется на 28 тысяч руб

лей больше, чем в этом году, 
расходы на культуру возрастут 
на 7.8 процента, станут больше 
затраты на здравоохранение.

Бюджет составлен в соответ
ствии с планом экономического 
и социального развития района, 
обеспечивает нормальное фи
нансирование всего хозяйства 
местных Советов и социально
культурных мероприятий. Ис
полкомы местных Советов обя
заны строго контролировать ис
полнение бюджета по поступле

нию средств и а объеме, и i ус
тановленные сроки, помня, что 
от своевременного и полного 
финансирования во многом за- 
висит решение задач перво»,» 
года одиннадцатой пятилетки.

Постоянная пл&ноно-бюджет. 
ная комиссия в докладе, пред. 
ставленном ее председателем 
депутатом И. В. Лазаревым, 
одобрила план экономического 
и социального развития района, 
а также бюджет на 1081 год 
и рекомендована их утвердить

Г1 ЕРВЫ М  выступил предсе- 
* * датель колхоза «Родина» 

депутат В. А . Женихов. Он ска
зал, что забота партии о разви
тии сельского хозяйства, прове
дение в жизнь ленинской аграр
ной политики приносят свои 
плоды. Это видно и на примере 
колхоза «Родина». За пятилет
ку на капитальное строительст
во израсходовано более одного 
миллиона ста тысяч рублей. По
строены жилые дома, детский 
комбинат, сооружается живот
новодческий комплекс на 800 
голов крупного рогатого скота. 
Значительно пополнился машин
но-тракторный парк хозяйства, 
увеличилось поступление мине
ральных удобрений, ведется ме
лиорация земель.

В этой пятилетке возросло 
производство молока на шесть 
процентов и мясного скота на 
10 процентов.

Возросла заработная плата 
колхозников. повысилось их 
благосостояние.

Однако, продолжает тов. Же
нихов, возможности" роста про
изводства продукции полей и 
ферм использованы далеко не 
полностью. За последние го
ды снизились сборы зерна, кар
тофеля, льна. Почему? Низка 
культура земледелия. Органи
ческие и минеральные удобре
ния часто вносим без учета по
требности, высеваем семена низ
кого качества, не вовремя и не 
качественно ведем уход за посе
вами.

Все еще мало заготавливаем 
кормов. А  без них не поднять 
до требуемого уровня произ
водство молока и мяса. Нам 
очень важно расширить посев
ные площади и повысить уро
жайность кормовых культур для 
комплекса. Тут нужна активная 
деятельность мелиоративных 
организаций.

Колхозу совершенно необхо
димы механические мастерские, 
гаражи. Нужно строить школу, 
жилые дома.

Оратор критикует работников 
потребительской кооперации за 
недостатки в обслуживании на
селения. В магазинах нет кожа
ной зимней обуви, не купить ва
ленки большого размера, недо
стает стекла и других строи
тельных материалов.

Он также считает необходи
мым открыть медицинский 
пункт в отдаленной бригаде Сон- 
дуга, связь которой с центром» 
колхоза, а тем более с Тотьмой, 
затруднена.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ исполкома 
Пятовского сельского Со

вета депутат А . И. Линьков на 
примере совхоза «Тотемский» 
показал, какими большими воз
можностями располагает каж
дое хозяйство для решения од
ной из важнейших задач, вы
двинутых в проекте ЦК КПСС 
к XXVI съезду партии «Основ
ные направления экономическо
го и социального развития 
СССР на 1981—11985 годы и на 
период до 1990 года». — даль
нейшего роста благосостояния 
советских людей, надежного 
обеспечения страны продоволь
ствием и сельскохозяйственным 
сырьем.

За годы пятилетки производ
ство зерна в совхозе возросло 
на одну треть. Даже в этом 
трудном году его собрано более 
20 центнеров с гектара. Завер
шено выполнение пятилетнего 
задания по продаже хлеба госу
дарству. Засыпаны отличные 
семена для посева в будущем 
году. Большое их количество 
подготовлено для продажи дру
гим хозяйствам.

Хотя совхоз досрочно выпол
нил пятилетку по реализации

молока, тем не менее темпы ро
ста производства и продажи 
продукции животноводства госу
дарству остаются низкими, не 
отвечают требованиям дня. 
Нынче и кормов заготовили 
достаточно, а надой не растут. 
Дело в том. что очень велика 
яловость коров. На ферме Зад
няя более половины их не дали 
приплода. Да и в целом по 
совхозу получено лишь по 53 
теленка от ста маток. Значит, 
и откармливать некого, и моло
ка от яловых не возьмешь.

Далее тов. Линьков говорит, 
что все еще низка окупаемость 
основных фондов, а себестои
мость продукции неоправданно 
высока и растет из года в гад.

Он отмечает некоторые недо
статки в проведении специали
зации. Выращивание племенных 
нетелей ведет колхоз «Красное 
знамя». Но продает совхозу 
только 50 голов, тоща как для 
обновления и расширения стада 
требуется не менее 160. Где 
брать остальных? Приходится 
выращивать самим. Вся специа
лизация сводится на нет. В 
этом деле следует навести на
стоящий порядок.

Рабочие совхоза готовят тру
довые подарки XXVI съезду 
КПСС. Чтобы выполнить зада
ния первого года одиннадцатой 
пятилетки по производству про

дукции растениеводства и жи
вотноводства, они активно гото
вятся к посевной. Почти завер
шена подготовка почвообраба
тывающей и посевной техники, 
ведется ремонт комбайнов, кор
мозаготовительных машин, на
чали вывозку органических удо
брений. Рабочие готовы успеш
но решить стоящие перед ними 
задачи.

СЛОВО предоставляется 
председателю колхоза 

«Большевик» В. В. Винокуро
ву. Он говорит, что их хозяйст
во находится в особых условиях. 
Отдаленность от районного цен
тра, разбросанность деревень, 
бездорожье затрудняют выпол
нение планов. Тем не менее хо
зяйство растет и развивается. 
Увеличиваются основные фон
ды. Капитальные вложения 
только в этом году составят 212 
тысяч рублей. Немало сделано 
по повышению урожайности. 
Если два года назад колхоз се
ял привозными семенами, то 
нынче ими обеспечил себя пол
ностью, выполнил план прода
жи зерна государству. Больше 
заготовлено кормов.

Активно идет подготовка к 
выполнению планов 1981 года 
по производству продукции 
сельского хозяйства. В колхозе 
осенью засеяно основной продо
вольственной культурой —  ро
жью почти в два раза больше, 
чем намечалось. Налажен ре
монт техники. Но колхозу нуж
на помощь районных организа
ций. и прежде всего, объедине
ния «Райсельхозхвмня». Орга
нические удобрения надо возить 
за 5 — 6 километров. Гусенич
ные тракторы использовать на 
такие расстояния невыгодно, да 
и задачу не решить —  нужны 
быстроходные колесные.

Требуют коренного улучше
ния середские сенокосы. Без по
мощи мелиораторов тоже не 
обойтись.

Внутрихозяйственную дорогу' 
Середе кая— Жаровский Погост 
следует перевести в дорогу рай
онного значения, чтобы на ее

ремонт и содержание можно бы
ло использовать средства по 
Указу.

Г1 ЛАН ОМ  на 1981 год, ска-
■ * зал директор районного 

производственного управления 
бытового обслуживания населе
ния А. Н. Игошев, предусматри
вается увеличение услуг на 6,6 
процента, или на 60 тысяч руб
лей.

Коллектив управления работа
ет устойчиво, планы постоянно 
перевыполняет. Вот и нынче 
объем услуг увеличили на 14 
процентов. К 1 декабря пред
приятие завершило пятилетнее 
задание. Все деревни и поселки 
охвачены комплексными прием
ными пунктами. За последние 
годы объем заказов через эти 
пункты возрос в два раза. Осо
бенно хорошо работают комп
лексные пункты в Матвееве. 
Медведеве и .ряде др/гих cejL 
В Матвееве,* например, за один
надцать месяцев выполнено за
казов на 62 рубля в расчете на 
одного жителя при среднем по
казателе по району 23 рубля.

К сожалению, далеко не вез
де созданы необходимые усло
вия для работы приемщиков. 
Чтобы разместить оборудова
ние, нужно помещение 70— 80 
квадратных метров, а в Юби
лейном пункт ютится в 18-мет
ровой комнатушке. Не лучше

положение в Заозерье, в Камчу- 
ге. В большинстве пунктов нет 
телефонов.

Не по всем видам услуг вы
полняются планы. Отстает ре
монт обуви, обслуживание па
рикмахерской, имеются серьез
ные недостатки в ремонте ра- 
дио-телевиэионной аппаратуры.

Настало время создания при
емных пунктов в городе, преж
де всего, в микрорайоне сель
хозтехники, а также близ горо
да —  на Варницах и в Глубо-| 
ком. Это позволит жителям с 
меньшими затратами времени 
пользоваться бытовыми услуга
ми. а предприятию улучшить 
обслуживание населения.

Р А З В И Т И Е  общественного
■ литания, говорит конди

тер общепита депутат Н. Н. Ба- 
чалдина. способствует более ра
зумному использованию свобод
ного времени трудящимися и, в 
конечном счете, ведет к повы
шению производительности тру
да. В районе немало делается 
по расширению сети общепита, 
повышению культуры обслужи
вания населения. В городе есть 
прекрасный ресторан и кафе, 
открыты блинная и пирожковая, 
построены или капитально от
ремонтированы и оснащены со
временным оборудованием мно
гие столовые на селе.

Производственное объедине
ние общепита план одиннадца
ти месяцев выполнило на 103 
процента. Это значит, что наши 
клиенты приобрели через сто
ловые различных продуктов пи
тания на 150 тысяч рублей 
больше, чем намечалось.

И все же в организации об
щественного питания еще много 
недостатков. Некоторые столо
вые размещены в плохо приспо
собленных помещениях. В сель
хозтехнике, на льнозаводе в обе
денных залах тесно, холодно. 
Не механизирована чистка ово
щей. там даже воды иногда не 
хватает.

Местные Советы должны 
больше внимания уделять раз

витию и улучшению обществен
ного питания.

14 АЧА Л ЬН И К  строительно*
■ ■ монтажного управления 

треста «Вологдаграждаистрой* 
В. П. Кушерекнн сказал, что 
объем капитального строитель
ства как в городе, так и районе 
растет из года в год. Действует 
несколько строительных органи
заций. Строительно-монтажное 
управление треста «Вологда- 
гражданстрой» — крупнейшая 
из них. Оно ежегодно осваивает 
бодее миллиона рублей. В горо
де возведены и возводятся жи
лые дома со всеми бытовыми 
удобствами, улучшенной плани
ровки. Расширяется водопро
водная сеть, сооружается кана
лизация. Однако не все объекты 
одаются в эксплуатацию в уста* 
новленные сроки, низким оста
ется качество работ.

В 1981 году коллективу СМ У 
предстоит освоить бодее полу
тора миллионов рублей капи
тальных вложений. Наши рабо
чие полны решимости справить
ся с планом как текущего, так 
и последующего годов.

О ТОМ, С К АКИ М И  пока
зателями идет коллектив 

Камчатского лесопункта к 
XXVI съезду партии, рассказа
ла сучкоруб лесопункта депутат 
Р. П. Тонковская. Широко раз
вернувшееся социалистическое

соревнование за достойную 
встречу этого важного полити
ческого события обеспечило зна- 
чительное опережение выполне
ния и производственных зада
ний, и социалистических обяза
тельств. Камчужане в начале 
года обещали дать дополнитель
но к заданию две тысячи кубо
метров древесины. После июнь
ского Пленума ЦК КПСС было 
решено сверхплановый показа
тель увеличить еще на тысячу 
кубометров. Пересмотрели свои 
обязательства лесосечные комп
лексные бригады и бригады 
нижнего склада, рабочие веду
щих профессий, мастерские уча
стки. Трудовое соперничество 
помогло досрочно справиться и 
с повышенными обязательства
ми. Лесопункт уже дал более 
шести тысяч кубометров леса 
сверх плана.

Бригада, в которой работает 
Р. П. Тонковская, брала обяза
тельство заготовить \ 2  тысяч 
кубометров. За одиннадцать ме
сяцев она отправила на нижний 
склад 12.766 кубометров и дала 
слово сделать еще не меньше 
тысячи кубометров.

Тов. Тонковская говорит, что 
на делянках работает немало 
женщин. У многих из них есть 
дети дошкольного и школьного 
возраста. Матерям совершенно 
необходимо в воскресные дни 
побыть вместе с детьми. Но так 
как работы ведутся по скользя
щему графику, им это удается 
редко. Скользящий график по
вышает коэффициент использо
вания техники и эффективность 
производства. Это хорошо. Но 
надо сделать так, чтобы матери 
пользовались общими выходны
ми днями. Тогда производитель
ность труда еще возрастет.

ПРОБЛЕМАМ улучшения 
учебно-воспитательной ра

боты в школах и обеспечения 
кадрами колхозов, совхозов, 
промышленных предприятий, 
строительных организаций по
святил свое выступление заве
дующий рово депутат - Н. К. 
Рычков. Он подчеркнул, что до

сих пор значительная часть мо
лодежи после окончания сред
них и восьмилетиях школ уез
жает за пределы района и час
то не для того, чтобы поступать 
в высшее учебное заведение, в 
приобрести специальность или 
даже просто устроиться на ра
боту. Между тем, эти специаль
ности можно получить » школах 
или профессионально-техничес
ких училищах у нас в районе.

Из этого следует сделать вы
вод, что в районе слабо ведется 
работа по , профессиональной 
ориентации школьников. Если 
учителя рассказывают о важ
ности работы доярок, телятниц, 
то сами работники ферм в шко
лах почти не бывают, экскур
сий, посещений ферм нигде не 
проводится. То же самое мож
но сказать о механических це
хах колхозов и совхозов. А ведь 
встреча с передовиком произ
водства, влюоленным в свое де
ло, чей портрет на Досие поче
та или чью грудь украшает ме
даль или орден Советского Со* 
юза, помогли бы многим еще i 
школе определить свой трудо
вой путь именно там, где чело
век родился, где прошло его 
детство.

Вщ СЕГО три недели остается 
I  до конца десятой пяти- I летки, — начал свое выступле

ние председатель исполкома Mi- 
ныловского сельского Совета 
Б. В. Меньшиков. — Поэтому се
годня мы говорим не только о 
выполнении заданий текущего 
года, но подводим итоги пяти
летки а  целом. Несмотря ив из
вестные трудности, упущения и 
промахи, они неплохие.

Возьмем для примера наш 
колхоз «Сигнал». Во всех от
раслях производства произошли 
заметные сдвиги. Велось боль* 
шое строительство. Преобрази
лась центральная усадьба. По
явились не отдельные дома, а 
целые новые улицы, построены 
пекарня, механические мастер* 
саше и другие объекты разлит 

| .ного назначения. В этой пяти
летке среднегодовое производ
ство зерна выросло на 10 про
центов. молока — на 17 и мяс
ного скота — на 20 процентов. 
Коллектив хозяйства деятельно 
готовится к новому году, чтобы 
все намеченные планы выпол* 
нить и перевыполнить. Полно
стью засыпаны и доведены Д° 
кондиции семена, с опережением 
(графика ведется ремонт техни* 

Гки.
В выполнении планов продажи 

государству продуктов сельско
го хозяйства активное участие 
принимают колхозники, рябо* 
чие и служащие, имеющие лич
ное подсобное хозяйство. И в 
этом году планы закупок моло
ка. скота, картофеля у населе
ния намного перевыполнены. 
Нам надо и впредь, наряду с 

__ увеличением производства про
дуктов в колхозе, пополнять 
государственные продовольст
венные ресурсы за счет закупа 
излишков их у населения.

На сессии выступил предсе
датель исполкома районного Со
вета народных депутатов Д&У' 
тат В. Ф. Захаров. Он сосред о
точил внимание ее участников 
на неотложных делах по прове
дению зимовки скота, повыше 
нию его продуктивности, псяго* 
товке к  весеннему севу в 
году, организации выполнения 
плана экономического и соци
ального развития района в пер
вом году одиннадцатой пяти' 
летки и выразил уверенность- 
что местные Советы, депутаты 
сделают все необходимое № * 1 
успешного решения поставлен
ных задач.

ВЫСТУПЛЕНИЯ ПО ДОКЛАДАМ
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Обсуждаем проект ЦК КПСС

Н е о т л о ж н о е  д е л о  
з е м л е д е л ь ц е в
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Проектом ЦК КПСС к XXVI 
съезду партии «Основные направ
ления экономического и социаль
ного развития СССР на 1981 —  
1985 годы и на период до 1990 
года» предусматривается увели
чить за предстоящее пятилетие 

'среднегодовое производство
сельскохозяйственной продук
ции на 12— 14 процентов и до
вести производство зерна до 238
__243 миллионов тонн. Исходя из
намеченных партией рубежей, 
большие задачи по дальнейшему 
росту урожайности и увеличению 
валового производства продук- 

земледелия предстоит ре
шить труженикам села.

В обширном комплексе работ, 
осуществляемых в осенне-зимний 
период по подготовке к весенне
му севу первого года одиннад
цатой пятилетки, особое место 
отводится семенам. Земледель
цы колхозов «Сигнал» (агроном 
М. И. Жданова), «Заветы Ильича» 
(Е. И. Митрушин), совхоза «То- 
темский» (агроном - семеновод 
Е. В. Кузнецова) постарались вы
растить и полностью засыпать в 
закрома добротные семена и 
обеспечить их надежное хране
ние.

В то же время положение с 
семенным фондом в районе край
не неблагополучное. Так, семян 
зерновых культур без учета ка
чества засыпана всего 89 про
центов к потребности. Классных 
семян из этого количества —■ 26 
процентов, годных к посеву —  
64 процента. Остальные партии 
необходимо срочно обменивать 
в других хозяйствах на всхожие 
семена или же изыскивать недо
стающие фонды за пределами 
рацона.
' Меньше половины необходимо

го количества семян имеют кол
хоз «Никольский» и совхоз «Се
вер». Но и с небольшим коли
чеством посевного материала в 
этих и большинстве других хо
зяйств практически не ведется 
никакой работы. Достаточно ска
зать, что более шести тысяч цен
тнеров семян, вполне пригодных 
к посеву, имеют высокую засо
ренность, но нигде их не очища
ют и не подрабатывают.

Не удовлетворяет и организа
ция подготовки семян многолет
них трав. Проверено лишь 125 
центнеров — 20 процентов нали
чия. Из всех партий нет ни од
ного килограмма семян, конди
ционных по всхожести и чистоте. 
Следует заметить, что до сих 
пор часть семян многолетних 
трав все еще лежит в ворохе и 
имеет влажность выше 20 про
центов, тогда как стандартом до
пускается лишь 13 процентов. 
Семена трав — это будущие соч
ные и грубые корма. Коренное 
улучшение кормопроизводства и 
удовлетворение в кормах обще
ственного животноводства, гово
рится в проекте ЦК КПСС к XXVI 
съезду партии, является1 неот

ложной задачей дня. Пора агро
номам изменить отношение к се
менам кормовых культур.

Семенной картофель в боль
шинстве хозяйств засыпан в соот
ветствии с доведенным планом. 
Анализ картофеля показал, что в 
буртах и закромах попадаются 
клубни, пораженные мокрой и 
сухой гнилью. Следует периоди
чески его проверять и в случае 
больших очагов мокрой гнили 
перебрать.

В колхозах «1-е Мая» и «Вели- 
кодворье» не засыпано ни одно
го центнера картофеля для по
садки в будущем году. Надо уже 
сейчас договариваться с колхоз
никами, другими хозяйствами 
района, чтобы иметь полную га
рантию выполнения плана весен
ней посадки картофеля.

В настоящее время в большин
стве хозяйств завершается кор
ректировка производственно-фи
нансовых планов, составляются 
годовые производственные зада
ния для бригад и звеньев. Спе
циалисты обязаны со всей серь
езностью отнестись к подготовке 
этих важных документов. С осо
бой тщательностью надо проду
мать вопросы размещения се
менных участков, агротехнику 
возделывания.

Хозяйства ежегодно получают 
в совхозе «Тотемский» семена 
перспективных районированных 
сротов высоких репродукций. 
Однако коэффициент размноже
ния сортовых семян не превы
шает трех— четырех центнеров с 
гектара. Не случайно из года в 
год площади под сортовыми по
севами остаются на уровне 60— 
70 процентов.

Для посева на семенных уча
стках надо использовать все при
годные семена районированных 
сортов, довести их до посевных 
кондиций по чистоте. На это на
целивает проект ЦК КПСС к 
XXVI съезду партии, где указы
вается на совершенствование сис
темы семеноводства сельскохо
зяйственных культур, быстрое 
внедрение в производство новых 
высокопродуктивных сортов и ги
бридов, повышение качества се
мян, снижение потерь урожая от 
вредителей, болезней и сорняков.

Рекомендуется уже сейчас про
водить протравливание семян.

Эффективный труд каждого 
земледельца — наш главнь|й ре
зерв в увеличении производства 
и продажи государству продуктов 
растениеводства. Колхозам и сов
хозам нельзя довольствоваться 
достигнутыми успехами, надо по
стоянно думать о будущем. Имен
но об этом говорит проект Ос
новных направлений, открываю
щий перспективу дальнейшего 
уверенного движения вперед.

Н. БРАГИНА, 
начальник 

госсеминспекции.

МАРШРУТЫ К МАЛОЙ ДЕРЕВНЕ
Будто и невелико событие: 

электрики вологодского совхоза 
«Северная ферма» вышли на 
трассу, чтобы обновить поста
ревшую линию электропереда
чи, ведущую к далекой дере
веньке Андронцево. Заменили 
столбы, протянули новый про
вод. Но для местных старожи
лов —  тех, кто знает, что в Ан- 
дронцеве всего три дома и лишь 
шесть жителей, обновление ис
полнено важного смысла.

Еще не так давно и в этих 
местах, обзаводясь новенькими 
животноводческими комплекса
ми и машинными дворами, ру
ководители многих хозяйств на
мечали лишь один путь —  пе
реселить жителей дальних де
ревенек в центральные усадь
бы, подтягивая сюда всю «ра
бочую силу». Но оказалось, что 
сселением не решить все произ
водственные и бытовые пробле
мы малолюдных деревень. Ведь 
в их окрестностях обычно со
храняются мелкие фермы. За
крывать их чаще всего невы* 
годно, расточительно. Дальние 
угодья, неудобья, откуда не вы
везешь порой сена на централь
ную усадьбу, способны прокор
мить до сотни коров. А  раз

есть где-то, пусть небольшой, 
производственный участок, —  
рядом должны жить и люди.

Руководители наиболее раз
витого, Вологодского района об
ласти первыми осознали всю 
сложность выдвинутых време
нем задач.

—  У  нас пока сохранилось 
около шестисот малонаселен
ных пунктов, в которых живет 
более семнадцати тысяч чело
век, —  говорит секретарь Во
логодского райкома партии 
С. Н. Цветков. —  Заслужен
ные труженики живут в этих 
деревнях. Немало среди них ин
валидов войны, ветеранов кол
хозного производства. Забывать 
о них мы не имеем права.

Чтобы не чувствовали эти 
люди себя оторванными от жиз
ни, не испытывали бытовых не
удобств, в районе минувшим ле
том разработали схему бытово
го и культурного обслуживания 
дальних деревень. Условно ме
тод можно назвать «маршрут
ным».

Районные управления быто
вого обслуживания населения и 
торговли, отделы культуры и 
здравоохранения, подсчитав 
«колесную наличность»; соста

вили твердые графики объез
дов дальних деревень. В Алек
сеево и Кубаево, например, ма
шины трижды в неделю везут 
хлеб свежей выпечки. По чет
вергам эти деревни навещает 
врач сельской больницы из 
большого села Янгосор. Через 
неделю заведующая местным 
клубом А. Д. Мотова, депутат 
сельского Совета Б. А. Носкова 
и управляющий отделением 
совхоза «Прожектор» А . П. 
Носков едут с журналами и га
зетами (кроме тех, что приносит 
почтальон) и ведут с жителями 
беседы о событиях в стране и 
мире.

«Маршрутный метод» —  это 
только начало поворота в отно
шении к «неперспективным» де
ревням. Начинает осуществ
ляться и долгосрочная про
грамма. Протягивая новую авто
мобильную дорогу от совхоза 
«Северная ферма» в Кошка л и- 
но —  оттуда есть выход на Во
логду —  строители «подключи
ли» к новой трассе и" знакомое 
нам Андронцево вместе с такой 
же деревушкой Рослятино.

В. Ж УКОВ, 
корр. ТАСС.

Вологда.

ПРАВОФЛАНГОВЫЕ ПЯТИЛЕТКИ

Ш

Тракторист совхоза «Погореловский» Александр Александро
вич Линьков задолго до конца десятой пятилетки рапортовал о 
выполнении личного социалистического обязательства. В летнюю 
страду руководимое им звено механизаторов приняло активное 
участие в заготовке кормов для общественного животноводства. 
Сейчас, в зимнюю пору, А. А. Линьков работает с полной отда
чей сил. Как и все труженики совхоза, он несет ударную вахту 
в честь XXVI съезда КПСС.

НА СНИМКЕ: А. А. Линьков.
Фото В. ЦИПИЛЕВА.

Кто в детстве не увлекался де
тективами и приключениями? Но 
остросюжетные кинофильмы и 
захватывающие издания волнуют 
людей самых разных возрастов. 
Если у вас возникнет желание 
воочию посмотреть такой фильм, 
посетите кинотеатр «Октябрь», 
там вас ждут приключения и 
сюрпризы не только на экране, 
но и в зале. Правда, должен пре
дупредить, весьма неприятные. 
Но ничего не поделаешь, сюр
приз есть сюрприз.

Немного предыстории. Лет де
сять назад, когда еще голубые 
экраны телевизоров только начи
нали светиться, на хороший кино
фильм было трудно попасть. В 
зале даже ставились дополни
тельные ряды стульев. Да и сам 
кинотеатр был очагом культуры 
■ полном смысле слова. Теперь 
в наш быт прочно вошли теле
визоры. Вечером, не выходя из 
комнаты, можно просмотреть два 
фильма, целый поток интересной 
информации. Но когда идет по
пулярная телепередача «Кинопа
норама»», невольно ловишь себя 
на мысли; а неплохо бы посетить

кинотеатр, там и экран поболь
ше, и изображение поярче.

Да тут еще афиша гласит, что 
начинается демонстрация двух
серийного индийского фильма 
«По закону чести». Прочли, ре
шили посмотреть. Купили биле
ты. Пришли в зал. Сели. В зале 
большая часть зрителей—моло
дежь.

Едва .на экране промелькнули

не понравился, в другой сходи, 
потом- обратно можешь вернуть
ся.

Ну ничего, думаем, сейчас все 
утрясется. Опоздавшие зайдут, 
тихо станет. Но напрасно ждали 
тишйны. Она была нарушена пья
ными выкриками, нецензурной 
бранью «веселых» зрителей. В 
это время что-то происходило на 
экране, неплохие вроде бы со-

КИНОФИЛЬМ С ПРИКЛЮЧЕНИЯМИ
кадры с надписями исполнителей 
ролей, как повеяло насыщенным 
запахом спиртных напитков. За
хлопали двери. Опоздавшие вхо
дили по одному, не спеша. Благо 
их к этому приучили работники 
кинотеатра. Даже если к концу 
сеанса кто пожелает прийти, по
жалуйста, лишний человек для 
плана не помешает. Можно и по- 
другому. В одном зале фильм

бытия, но улавливать их было 
трудно, почти невозможно из-за 
звона... бутылок. Пьяницы распи
вали спиртное прямо в зале. Они 
были истинными хозяевами по
ложения. А те, что пришли сюда 
отдохнуть, то и дело оборачива
лись назад, вздрагивая от брани. 
Пропало время, испорчено на
строение.

Почему эти безобразия не вол

нуют работников кинотеатра, ад
министрацию? Возможно, одним 
контролем со стороны его кол
лектива должного порядка не на
вести. Согласен. Но ведь в горо
де есть народные дружины, ком
сомольский оперативный отряд. 
Беспорядки исходят главным об
разом от молодых, пресечь их 
должны райком комсомола и 
районный отдел милиции.

Когда настает вечер, в городе 
можно видеть людей с красны
ми повязками дружинников. 
Рейд по городу — дело нуж
ное. Но и кинотеатр не следует 
обходить стороной. Культурное 
учреждение должно оправды
вать- свое название и назначение.

Работники кинотеатра сетуют, 
что в зрительном зале все ча
ще можно видеть пустые кресла, 
что виноваты телевизоры. Доба
вим: и беспорядки во время де
монстрации фильмов. Кстати, 
этот сеанс состоялся в среду. А 
что тогда творится в воскресные 
дни, в праздничные? Рискните, 
сходите, а я, пожалуй, повреме
ню... —

П. СЕРГЕЕВ.

ДЛЯ ВАС, 
ПЧЕЛОВОДЫ

Наш край располагает благо
приятной кормовой базой для 
пчел. С наступлением тепла по
является множество цветов на 
деревьях, в лесу, на лугах и по
лях. Они выделяют нектар, кото
рый служит пищей для взрослых 
насекомых. Для лучшей сохран
ности нектар по мере его по
ступления в ульи пчелы инвер
тируют, сгущают и откладывают 
в соты. Это уже мед. Излишки 
его пчеловоды откачивают как 
товарный продукт.

Лучшее время для выделения 
нектара — теплые ночи, солнеч
ные дни, а также достаточная 
влажность почвы. Последние три 
лета не были благоприятными 
для обильного выделения некта
ра, и пчелиные семьи собрали 
меда мало. Недостаточно подго
товленные пчеловоды его совсем 
не откачали и при подготовке 
семей к зимовке вынуждены бы
ли докармливать сахаром.

Опыт передовиков и наука пче
ловодства показывают, что мож
но собирать ценный продукт да
же в сложных условиях, сохра
няя от гибели пчелиные семьи. 
Производственное управление 
сельского хозяйства райисполко
ма решило впервые создать сек
цию пчеловодов по обмену пере
довым опытом и изучению науки 
и практики пчеловодства. На за
нятия приглашаются все желаю
щие. Они будут проходить в рей
се ль хозуправ лени и 20 числа каж
дого месяца, с 11 часов дня.

А. ЕМЕЛЬЯНОВ, 
старший 

зоотехник-пчеловод.

Дорого 
внимание

Недавно я получал в ГАИ но
мерные знаки и технический пас
порт на автомашину. При уплате 
денег в сберкассу за регистра
цию механически допустил пере
плату.

В госавтоинспекции мне толко
во объяснили, что обратно полу
чить деньги можно только через 
райфо. Пришлось идти туда. По
ка хлопотал, кончился рабочий 
день, да и автомашина была ос
тавлена без присмотра за Сухо
ной на берегу. Попросил работ
ников райфо т. т. Калабину и Вла
сову выслать мне переплату на 
место жительства, в деревню 
Аниково Бабушкинского района.

Прошло несколько дней, и я 
получил денежный перевод. Сум
ма была невелика, дело не в ней, 
дорого внимание к человеку.

Ф. ЕРЕГИН, 
ветеран Великой 

Отечественной войны
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П У Т Ь, РА ВН Ы Й  СТОЛЕТИЯМ
От древнего светильника с тюленьим жиром до атомной 

электростанции —  таков путь, пройденный за годы Советской 
власти Чукотским автономным округом.

За период жизни лишь одного поколения народ, находив
шийся во времена царизма на грани полного вымирания, со
вершил гигантский скачок —  от патриархально-родовых отно
шений и социализму.

На Чукотском полуострове живут и трудятся чукчи, рус
ские, эскимосы, эвены, корякн, юкагиры.

Основная отрасль народного хозяйства —  горнодобываю
щая промышленность, атомная энергетика, а также традицион
ные для чукчей оленеводство, рыболовство, пушной промысел.

Н А  СН И М К Е : на практических занятиях по микробиологии 
чукча Нина Унпынэ (слева) и белоруска Люда Шншонок в Ма
гаданском медучилище.

Фото ТАСС .

С П О Р Т  =

Открытие лыжного сезона
В минувшее воскресенье на 

городском стадионе Фетнха про
шли лыжные соревнования, по
священные открытию зимнего 
спортивного сезона. В них при
няли участие коллективы физ
культуры предприятий н орга
низаций, колхозов н школ.

Погода была крайне неблаго
приятной. Дул сильный ветер, 
поземка переметала лыяоню. 
Преподавателям и воспитанни
кам детско-юношеской спортив
ной школы пришлось прило
жить немало усилий для содер
жания трассы в порядке.

Первыми- стартовали на ди
станцию три километра девуш
ки, затем юноши и мужчины—  

на пять километров.
В командном зачете среди де

вушек средних школ первое ме
сто заняли спортсменки город
ской средней школы №  2, сре
ди юношей —  лыжники Совет- 
ской средней. В личном зачете 
первенствует воспитанница 
Д Ю С Ш  Елена Юннна. Таня 
Платова и Галя Двойншпнико- 
ва из Советской средней шко
лы заняли соответственно вто
рое и третье места. Призером 
соревнований среди юношей

стал Николай Шестаков из этой 
же команды.

В общем зачете по группе 
предприятий и колхозов впере
ди спортсмены Тотемского лес
промхоза. На втором месте 
команда колхоза «Сигнал», на 
третьем —  представители кол
хоза «Никольский».

В личном зачете среди жен
щин лучший результат у Ва
лентины Микляевой, заведую
щей животноводческой фермой 
колхоза «Никольский». Немного 
отстала от нее Клавдия Шклов
ская из колхоза «Сигнал», тоже 
заведующая молочной фермой. 
Призовое место завоевала и Га
лина Нехаева, работница масло
завода из Николы.

Наиболее уапешно прошли 
дистанцию Николай Рычков 
(Пятовский лесопункт), " Вяче
слав Федотовский (команда лес
промхоза) и Александр Мар- 
тюков (колхоз «Никольский»).

Итак, зимний спортивный се
зон открыт. Впереди новые 
старты, новые победы на снеж
ных трассах.

Г. ОСОВСК ОИ , 
председатель районного 

спорткомитета.

Пьянству—бой!

ПЬЮТ РОДИТЕЛИ-РАШАЧИВАЮТСЯ ДЕТИ
Злоупотребление алкоголем 

начинается чаще всего с выпи
вок от случая к случаю. Общей 
для всех людей допустимой до
зы спиртного не существует. 
Одно и то же количество алко
гольных напитков неодинаково 
действует на людей. Это зави
сит от индивидуальных особен
ностей человека, возраста, по
ла, состояния здоровья, привы
чек, условий внешней среды. 
У  некоторых молодых людей 
даже самые малые дозы и не 
особенно крепкого алкогольного 
напитка могут вызвать тяжелое 
опьянение.

Нередко большие дозы алко
голя вызывают паралич дыха
тельного и двигательного цент
ров, становятся причиной нару
шения мозгового кровообраще
ния, ччто приводит к смертель
ным исходам. Помнится пе
чальный случаи, когда медици
на была не в силах спасти 
двадцатитрехлетнего юношу. В 
больницу он поступил в силь
ном алкогольном опьянении. И 
хотя были приняты все меры, 
скончался от нарушения мозго
вого кровообращения.

Исследования показали, что 
при одноразовом приеме алко
голя его следы и продукты рас
пада задерживаются в мозге че
ловека в течение трех недель, 
внешне ничем себя не проявляя. 
Если человек пьет систематиче
ски, длительное время, то его 
мозг непрерывно находится под 
воздействием алкоголя. Это 
способствует привыканию к 
спиртному, которое, прогресси
руя. постепенно переходит в 
трудно преодолеваемое пристра

стие. а потом и в болезнь.
Под влиянием дл шел о 

действия алкоголя тяга к нему 
нарастает, усиливается, нерв
ная система постепенно слабе
ет. и человеку становится все 
труднее противостоять влече
нию. Легче становятся пьяни
цами люди слабовольные, бес
принципные, легкомысленные. 
Юноши и девушки, начавшие 
выпивать в 14— 16 лет. могут 
стать алкоголиками даже в те
чение года, а начавшие зло
употреблять алкогольными на
питками в зрелые годы —  че
рез пять-десять лет. Легче и 
быстрее развивается привыка
ние к алкоголю у женщин.

Ни одно заболевание не при
чиняет людям столько горя, 
сколько алкоголизм. Он не 
только губит здоровье и жизнь 
человека, но делает его тяже
лым бременем для общества и 
приводит к разрушению семьи.

Злоупотребляющие алкого
лем родители лишаются воз
можности иметь здоровое потом
ство. Вот один из примеров. 
На прием к детскому психонев
рологу привели мальчика, стра
дающего приступами с потерей 
сознания. При установлении 
причин, повлекших развитие за
болевания, выяснилось, что за
чатие происходило в состоянии 
алкогольного опьянения отца.

Недопустимо употребление 
сшгртного, даже в небольших 
количествах, беременным и кор
мящим грудью женщинам. Ал
коголь быстро поступает в 
кровь, а с нею через плаценту 
—  в плод, и наступает отрав
ление. Часто у таких матерей

дети рождаются с различными 
\ родства ми.

В организм грудного ребенка 
алкоголь проникает с молок >м 
матери. У него может наступить 
оправление или нервное расст
ройство, которое выражается ч 
бессоннцей, судорогами.

Решительно должны воздер
живаться от употребления алко
гольных напитков вступающие 
в брак. Еще в древности быта- 
валн хорошие обычаи, оберегав
шие новобрачных от спиртного. 
На свадьбы для них готовили 
квас, фруктовые и ягодные на
питки.

В семьях, где пьют родите
ли, ребенок видит морально 
опустошенного. опустившегося 
отца и даже мать, пьяные сф -  
далы, драки, сцены ревности, 
слышит сквернословие и брань. 
Пьяница лишает семью куль
турного отдыха, уюта, причиня
ет ей нравственные и физичес
кие страдания. Все это не про
ходит бесследно для молодого, 
неокрепшего организма. Дети 
становятся пугливыми, плакси
выми. У  них нарушается сон, 
развиваются неврозы, проявля- , 
ющиеся в заикании, страхах, 
ночном недержании мочи. Час
то такие дети отстают в нервно- 
психическом развитии, слабо 
успевают в школе.

Вот почему всей обществен
ности необходимо вести реши
тельную борьбу с пьянством II 
страдающих алкоголизмом на
правлять на лечение.

Б. МЕТЕЛКИН. 
детский врач, 

психоневролог.

Лед  
еще тонок

Хотя зима уже вступила в 
свои права, лед на реках еще 
слишком тонок. Однако детям 
не терпится встать на коньки и 
прокатиться по зеркальной по
верхности. Часто и взрослые со
кращают путь и. подвергая себя 
опасности, переходят водоемы и 
реки там, где вздумается.

Под постоянным контролем 
находятся только обозначенные 
вешками переходы, где прове
ряется прочность льда. Толщи
на его для одиночных пешеходов 
должна быть не менее 5 см, для 
группы людей —  7 см, для гу
жевого транспорта не менее 15, 
для автотранспорта —  2 0 — 25 
см.

Л. М ОМ ОТ ОВ , 
председатель 

райсовета ОСВОДа.

П О З Д Р А В Л Я Е М !
Колхоз «Сигнал». 
М Е Н Ь Ш И К О В О Й  

Градиславе Александровне. 
Милая мама и бабушка! По

здравляем с 55-летием и выхо
дом на заслуженный отдых. 
Желаем крепкого здоровья, бод
рости и долгих лет жизни.

Кузьминские, Ждановы, 
Малышевы и сын Коля.

Маныловский сельсовет, 
деревня Погост.

М Е Н Ь Ш И К О В О Й
Градиславе Александровне.

Поздравляем с днем рожде
ния и выходом на заслуженный 
отдых. Желаем бодрости, спо
койного отдыха, здоровья.

Коллектив
Устьтолшменского

сельпо.

Директору 
Тотемского леспромхоза 

М А К А Р О В У  
Василию Ивановичу. 

Заместителю директора 

М А К А Р О В У  
Василию Ивановичу.

Партком, рабочком, коллек
тив леспромхоза поздравляют 
вас с 5 0 летнем и благодарят за 
долголетнюю плодотворную ра
боту в лесной промышленности 
и активную общественную дея

тельность.

Матвеевский сельсовет, 
деревня Исаково. 

К О М А Р О В О Й  
Надежде Михайловне. 

Поздравляем Вас с 55-летием 
и выходом на заслуженный от
дых. Желаем крепкого здоро
вья и семейного благополучия.

Коллектив 
Пригородного сельпо.

Маныловский сельсовет, 
деревня Погост. 

М Е Н Ь Ш И К О В О Й  
Градиславе Александровне. 
Дорогая Градислава Алексан

дровна! Поздравляем с 55-лети
ем и выходом на заслуженный

отдых. Желаем огромного сча
стья, крепкого здоровья.

Шестаковы, Скомороховы.

Устьпеченгскнй сельсовет,
деревня Устье, 

Н И К У Л И Н С К О М У  
Василию Николаевичу.

Дорогой папа и дедушка! По
здравляем с 50-летием. Желаем 
крепкого здоровья и успехов в 
труде.

Сын, сноха, внучки.

111 о Ухтанга.
Валя и Коля ЗЕМЛЯКОВЫ !
Поздравляем вас с законным 

браком. Пусть ваша жизнь бу
дет светлой и радостной, а лю
бовь вечной и крепкой.

Мама, папа, Котовы,
Протопоповы, Земляковы.

Деревня Черняково, 
К О К Ш А Р О В О Й  

Агнии Алексеевне.

Поздравляем с 55-летием. 
Желаем крепкого здоровья, дол
гих лет жизни и всего самого 
наилучшего.

Драчевы, Илюшины, 
Драчева.
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году жизни скончался член 
КПСС с октября 1932 года, уча
стник Великой Отечественной 
войны Иван Андреевич Климов.

И. А. Климов родился 25 
октября 1899 года в деревне 
Чнздино Тотемского уезда Во
логодской губернии в семье 
крестьян. После окончания 
сельской школы с 1912 года 
работает в хозяйстве отца, а с 
1919 по 1931 год —  в лесной 
промышленности.

В период сплошной коллек
тивизации в мае 1931 года И. А . 
Климов одним из первых всту
пил в колхоз и избирается его 
председателем. С ноября 1037 
года по март 1939 года —  на
родный судья второго участка. 
С 1939 по 1941 год был замес
тителем председателя колхоза 
«Красная звезда* и заместите
лем председателя сельского по
требительского общества.

В годы войны находился на 
Волховском н Ленинградском 
фронтах.

После демобилизации с 1915

по нюнь i960 года работает на 
руководящих должностях в раз
личных организациях. С июня 
i960 года —  персональный пен
сионер местного значения.

Находясь на заслуженном от
дыхе, II. А . Климов до февраля 
I960  года принимал активное 
участие в общественной жизни 
колхоза «Сигнал», оказывал по
сильную практическую помощь 
в сельхозработах. Возглавлял 
головную группу народного кон
троля. избирался членом пар
тийного комитета, делегатом 
районных партийных конферен
ций. депутатом сельского Сове
та.

И. А . Климов пользовался 
заслуженным уважением среди 
тружеников колхоза, был тре
бовательным, чутким, отзывчи
вым товарищем, коммунистом.

За заслуги перед Родиной на
гражден орденом «Красная 
Звезда» и шестью медалями.

Светлая память об И. А. Кли
мове надолго сохранится в на
ших сердцах.

Г Р У П П А  ТОВАРИЩ ЕЙ.

Редактор
А . М . КО РО Л ЕВ .

Кинотеатр „Октябрь"
БОЛЬШОЙ ЗАЛ
11— 12 декабря — широкоэкран

ный художественный фильм «Не 
верь, что меня больше нети. Се
ансы: в 17 (детский), 19 и 21-10.

13— 14 декабря — новый цвет
ной художественный фильм «Хо-

ПРИГЛАШАЮТСЯ НА РАБОТУ:
ПОВАР в дорожно • строи

тельное управление № 6.

зяин Кырбоя». Сеансы: в 17, 19 
(удл.), 21-10. 14 декабря ■ 15 ча
сов программа мультфильмов.

Районный комитет народно
го контроля выражает глубо
кое соболезнование родным и 
близким по поводу смерти 
бывшего председателя группы 
народного контроля колхоза 
«Сигнал»

КЛИМОВА 
Ивана Андреевича.

Партком и правление кол
хоза «Сигнал» выражают 
глубокое соболезнование род
ным и близким ПО ПОВОДУ 
смерти члена КПСС 

КЛ И М ОВА 
Ивана Андреевича.

Коллектив курорта Тотьма 
выражает глубокое соболез
нование Рохлецовой Ольге 
Ивановне по поводу смерти 
матери

М ЕЛ ЬНИ КОВОЙ  
Елизаветы Александровны.
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